

RAPPORT ANNUEL SSMUS 2020

1. Données statistiques

1.1. Membres

La SSMUS a accueilli nouvellement **73** membres ordinaires (année d'avant: 86) et 22 membres associés.

D'autre part, 23 membres (26 m.ord./ 6 m. ass. / 1 m. coll.) ont démissionné (principalement à la suite de la cessation de leur activité de médecin d'urgence ou du fait qu'ils ont quitté la Suisse).

La composition de notre société à la fin 2020 est la suivante:

10 membres honoraires, **1'171** membres ordinaires (dont 22 ne sont plus en activité), **132** membres associés (dont 13 infirmiers urgentistes et 1 ambulancier), **2** membres collectifs et **1** membre bienfaiteur.

1.2. Séances

Le **comité** a tenu 5 séances virtuelles durant l'exercice. Seule la retraite de deux jours en février a pu avoir lieu à l'Hôtel Innere Enge à Berne.

La **commission de formation** (présidence: Stefan Müller) a tenu 4 séances.

La **DAK-Faculty** (présidence: Gabriela Kaufmann) s'est réunie une fois à Olten et une fois par visioconférence.

La **NA-Faculty** (présidence: Marc Lüthy) s'est réunie en ligne à quatre reprises.

La **commission d'examen AFC MUH** (présidence: Patrik Schwab) a tenu une réunion au printemps. Les examens prévus en novembre ont dû être reportés au printemps de l'année suivante (31 mai et 7 juin 2021). Par conséquent, tout doit être reprogrammé, car (après consultation de l'ISFM FMH) il a fallu laisser aux candidates et aux candidats la possibilité de prendre part à cet examen ou de le passer ultérieurement (aux conditions de 2020). En tout, 65 candidates et candidats s'étaient inscrits.

La **commission scientifique** (présidence: Eva Maria Genewein) s'est réunie 2 fois en ligne et une fois sur place.

Pour les particularités concernant les travaux des commissions et facultés, veuillez vous référer aux rapports d'activités ci-après, pour autant qu'il n'en soit pas déjà fait mention dans le rapport annuel SSMUS.

1.3. Cours

- 2 cours de base pour médecins de garde, 2 cours de remise à niveau; tous les autres cours programmés ont dû être annulés;
- 7 cours pour médecins d'urgence

- 2 cours AHLS
- 0 cours SFG-P
- 1 cours SFG-H
- 1 cours SFG médias
- 1 cours CEFOCA CSAM
- 1 module 6 CEFOCA

2. Activités

Ce rapport n'est pas très consistant; on pourrait presque parvenir à la conclusion qu'il n'y a rien eu à faire dans la SSMUS en 2020. Ce qui n'est pas du tout le cas.

Avec les annulations, les reports, etc., la charge de travail n'a en aucun cas été inférieure; elle a même été légèrement supérieure.

COVID-19

Les recommandations SSMUS « Triage et soins préhospitaliers en cas de pénurie de ressources dans le secteur hospitalier (plus particulièrement en médecine intensive) pendant la pandémie de COVID-19 » ont été élaborées en avril 2020.

La version complète des recommandations se trouve sur le site internet, ainsi qu'un résumé avec algorithme, en DE/FR/IT/EN; il s'agit de la version 3.0, publiée dernièrement (novembre 2020).

Nous saisissons cette occasion pour remercier vivement les auteurs.

En avril également, des règlements d'urgence ont été élaborés pour les deux attestations de formation complémentaire et soumis à l'Institut suisse pour la formation médicale (ISFM FHH) pour approbation. Ces règlements concernent principalement les difficultés créées par l'impossibilité d'effectuer les cours pour médecins d'urgence.

L'obligation de formation continue a été suspendue pour toute l'année 2020 (pour les deux attestations).

On peut trouver d'autres informations à ce sujet dans le rapport de la commission de formation. Toutes les mesures d'urgence approuvées par l'ISFM figurent sur le site internet de la SSMUS (<https://www.sgnor.ch/fr/covid-19/>); elles sont aussi publiées sur le site de l'ISFM (<https://www.siwf.ch/fr/>).

Manifestations annulées à cause de la pandémie

- Congrès suisse de médecine d'urgence

Le congrès commun SSMUS / ASA / IAS aurait dû avoir lieu au début de l'été 2020. Mais, en raison de la pandémie de COVID-19, il y avait trop d'incertitude quant à l'organisation du congrès et celui-ci a dû être annulé.

- Assemblée générale de la SSMUS

L'assemblée générale de la SSMUS a traditionnellement lieu lors du Congrès suisse de médecine d'urgence... Un renvoi a été programmé pour la fin octobre. Finalement, il a fallu annuler complètement l'AG et les décisions dont l'association avait besoin ont été prises à l'aide d'un sondage en ligne effectué auprès des membres.

Les travaux (exposés, résumés, etc.) pour le symposium COVID-19 prévu dans le cadre de cette assemblée générale ont finalement été publiés en ligne: <https://www.sgnor.ch/covid-19-symposium/>

- Conférence des responsables d'établissement de formation en médecine d'urgence

Comme en 2019, en 2020, la CREF aurait dû avoir lieu le jour du Congrès de médecine d'urgence. Mais elle aussi a été victime de la pandémie, et même deux fois. En effet, la CREF a été reportée à la fin octobre et a été emportée par la deuxième vague.

Divers cours pour médecins d'urgence ou pour médecins de garde ont aussi dû être annulés.

Au **Forum formation professionnelle du sauvetage** (représentant de la SSMUS au comité et la commission de développement: Barbara Schild), la révision du programme-cadre pour les ambulancières et ambulanciers a commencé. Pour mars 2022, un examen professionnel réduit est prévu pour les opérateurs·trices de centrale d'urgence qui ont déjà passé et réussi l'examen de l'association.

La SSMUS a de nouveau participé activement, avec beaucoup de ses membres, à l'**Emergency Medicine Day du 27 mai 2020** (les activités sont rapportées sur le site internet sous EM-Day).

Formation approfondie interdisciplinaire en médecine d'urgence hospitalière

L'entrée en vigueur de la formation approfondie interdisciplinaire en médecine d'urgence hospitalière (SSMUS) a également été retardée à cause de la pandémie. Etant donné les nombreuses réglementations d'urgence établies en raison de la pandémie de COVID-19 et touchant tous les titres de spécialiste, les formations complémentaires interdisciplinaires et les attestations de formation complémentaire, l'ISFM FMH a dû reporter la mise en vigueur de la FAI MUH au 1^{er} janvier 2021.

Tous les détenteurs·trices d'une attestation de formation complémentaire en médecine d'urgence (SSMUS) ayant satisfait à leur obligation de formation continue ont reçu gratuitement la nouvelle attestation.

Nous profitons de cette occasion pour remercier vivement tous nos collègues pour les efforts considérables et inlassables qu'ils ont déployés durant toute l'année dernière dans la lutte au quotidien contre la pandémie de COVID-19, tant dans le domaine hospitalier que préhospitalier. Personne n'aurait pu prévoir une pandémie de cette ampleur et nous sommes conscients que nous avons tous atteint nos limites. Mais nous pouvons malgré tout être fiers car, si nous avons atteint nos limites de capacité, nous ne les avons jamais dépassées. Nous avons pu assurer une prise en charge professionnelle à chaque patient atteint de COVID-19. Sur le plan de la médecine d'urgence, la Suisse a montré qu'elle était capable de cohésion, de solidarité et d'aide là où cela s'avérait nécessaire. Cela nous le devons aussi à notre société, grâce à laquelle nous disposons d'un réseau extraordinaire, tant à l'échelle nationale qu'internationale.

Un grand merci également à la directrice et à toute son équipe qui, l'année dernière, ont été submergées de demandes et d'appels téléphoniques concernant le COVID-19. Le secrétariat nous a entièrement déchargés des nombreux travaux administratifs, nous laissant ainsi les mains libres, pour que nous puissions tous nous concentrer sur les activités cliniques requises.

Nous ne sommes hélas pas encore au bout de nos peines, mais nous espérons, grâce aux vaccinations, voir bientôt le bout du tunnel. Nous devons tenir bon et continuer à faire notre travail en première ligne en espérant que le gouvernement nous accorde une plus grande attention.

Nous vous souhaitons à tous, de tout cœur, une bonne santé et prenez bien soin de vous et de vos familles!

Barbara Schild et Aris Exadaktylos, co-présidents

**Austritte 2020 (Traktandum 4, Jahresbericht SGNOR)
Démissions 2020 (point 4, rapport annuel de la SSMUS)**

**Ordentliche Mitglieder
Membres ordinaires**

Addor	Guénolé-Lucien	Pully
Bärtschi	Jürg	Allenwinden
Bernardoni	Carlotta	Manno
Beyer	Katharina	Spiez
Blaettner	Thomas	Pfeffingen
Csuka	Esther	Zürich
Décosterd	Dumeng-André	Neuchâtel
Gfeller	Etienne	Fribourg
Jori	Renata	Olten
Neff	Markus	88171 Ellhofen
Scheja	Bernhard	Zürich
Soliva	Hans-Peter	Brugg
Stadelmann	Sara	Collombey
Stickel	Michael	Luzern
Van Esting	Antje	Tscherlach
Weiss	Markus	Laax

**Kollektive Mitglieder
membres collectifs**

Synmedic AG	Mauthner Andreas	Zürich
-------------	------------------	--------

**Assoziierte Mitglieder
Membres associés**

Baumgardt	Matthias	Bern
Biard	Marie-Hélène	St-Maurice
Kanabé	Géza	Saland
Srivastava	David	Bern
Stefanicki	François	Brissago
Von Vigier	Rodo	Villarepos